



SECCIÓN CRÍTICA BIBLIOGRÁFICA

Reseña del libro: *Entre la espada y la pared: pedagogías de la sexualidad en torno a moral sexual. Prostitución de hombres y formación de masculinidades en Costa Rica*, de Luis Pablo Orozco Varela

Book Review: *Entre la Espada y la Pared: Pedagogías de la Sexualidad en Torno a Moral Sexual. Prostitución de Hombres y Formación de Masculinidades en Costa Rica*, by Luis Pablo Orozco Varela

Resenha do livro: *Entre la Espada y la Pared: Pedagogías de la Sexualidad en Torno a Moral Sexual. Prostitución de Hombres y Formación de Masculinidades en Costa Rica*, de Luis Pablo Orozco Varela

*Grace Prada Ortiz**

Resumen: Se presenta la reseña de un libro escrito por Luis Pablo Orozco Varela, quien, desde un enfoque interdisciplinario, aborda el tema de la prostitución masculina para debatir sobre los procesos de construcción que se realizan acerca de la sexualidad de los hombres. Tras un estudio cualitativo, llevado a cabo en zonas donde se ejerce la prostitución y, además, basado en entrevistas a varios actores vinculados a la temática en cuestión, el autor elabora un manuscrito que conduce al lector a observar la realidad de un sector de la población nacional

Fecha de recepción: 29/12/2020

* Costarricense. Doctora en Estudios Latinoamericanos con mención en Pensamiento Latinoamericano, Universidad Nacional (UNA), Sede Omar Dengo, Heredia, Costa Rica. Académica jubilada e investigadora independiente. Correo electrónico: graceprada5@gmail.com.

para, así, colocarla como uno de los asuntos pendientes de tratar por la sociedad costarricense en el siglo XXI.

Palabras claves: reseña bibliográfica; historia; discriminación; Derechos Humanos; comportamiento sexual.

Abstract: Presents a review of a book written by Luis Pablo Orozco Varela who, from an interdisciplinary approach, addresses the issue of male prostitution to discuss the processes of construction that take place on men's sexuality. After a qualitative study, carried out in areas where prostitution is practiced, and based on interviews with various actors linked to the subject under study, the author develops a manuscript that leads the reader to observe the reality of a sector of the national population and thus place it as one of the pending issues to be addressed by Costa Rican society in the 21st century.

Keywords: book review; history; discrimination; Human Rights; sexual behavior.

Resumo: É apresentada a resenha de um livro de Luis Pablo Orozco Varela que, a partir de uma abordagem interdisciplinar, aborda a questão da prostituição masculina para discutir os processos de construção que se realizam sobre a sexualidade dos homens. Após a elaboração de um estudo qualitativo, realizado em áreas onde a prostituição é praticada e, adicionalmente, a partir de entrevistas com diversos atores vinculados ao tema em estudo, o autor elabora um manuscrito que leva o leitor a observar a realidade de um setor da população nacional para, assim, situá-lo como um dos assuntos pendentes a serem tratados pela sociedade costarriquenha no século XXI.

Palavras chaves: revisão bibliográfica; história; discriminação; Direitos Humanos; comportamento sexual.

La investigación histórica tradicional, la mayoría de las veces, nos lleva a registrar diferentes épocas, periodos, décadas y eventos. Revela biografías, estudios sobre guerras y comunidades, además de procesos sociales, políticos, económicos y culturales, entre otros tantos temas que se consideran de relevancia para el quehacer de la historia como ciencia humana. En este sentido, el avance y el debate de lo que debemos considerar importante para la historia de la humanidad ha permitido, a quienes nos dedicamos a trabajar como personas historiadoras, realizar cambios cualitativos en el abordaje de los estudios en este campo del conocimiento. Muchas han sido las críticas de nuestro quehacer, asociadas a la reflexión: ¿qué debemos o no hacer con los datos históricos y qué es o no historia?, pero, en este ensayo no vamos a entrar en tal debate, solo mencionaremos la trascendencia de acudir a la fenomenología como método de trabajo histórico para examinar todo lo relacionado con el sujeto humano.

Una de las tantas riquezas que tiene el estudio de la historia actualmente consiste en su capacidad de articular pesquisas inter- y multidisciplinarias, en las que participan otros campos del conocimiento tales como la arqueología, etnografía, paleontología y, más recientemente, la física, química y radiología. Estas vinculaciones demuestran alianzas estratégicas de investigación con diversas ramas epistémicas que han enriquecido su objeto de estudio y nos muestran, inclusive, la valía de la historia como ciencia de lo humano y registro de la vida de las sociedades.

En ese marco, son de particular interés enfoques históricos vinculados a un área de la filosofía como la fenomenología, corriente de pensamiento que, entre otras cosas, prioriza la relación con el sujeto y lo pone como centro del quehacer de la ciencia humana. De allí, se establece una relación directa con la metodología cualitativa y se hace de este procedimiento científico una excelente herramienta para abordar temas tan delicados como el expuesto por Luis Pablo Orozco Varela, autor del libro *Entre la espada y la pared: pedagogías de la sexualidad en torno a moral sexual. Prostitución de hombres y formación de masculinidades en Costa Rica*,¹ quien decidió indagar la prostitución masculina y las nuevas masculinidades.

El abordaje de un tema tabú en una sociedad todavía conservadora, intolerante y discriminatoria como la costarricense, es realmente un «atrevimiento» de este investigador, aun cuando para nadie es un secreto la existencia de estas prácticas sexuales en el país «más feliz del mundo». A partir de tal hecho, Luis Pablo, historiador y pedagogo en la enseñanza de los estudios sociales y la educación cívica, presenta una realidad desconocida para la gran mayoría de los costarricenses y difícil de aceptar sin una cuota de dolor humano, pues relatar su existencia a plena luz del día, en zonas de la ciudad, por donde muchas veces transitamos, sin sentir que el alma se estruja, es lo que hace el autor al descubrir y mostrarnos un mundo del cual no quisiéramos ser parte.

Volviendo la mirada hacia una realidad presente pero esquivada, el investigador nos abre un panorama que poco conocemos acerca del pesar, de la tristeza, soledad y carencia de humanidad, pero, con sumo cuidado, nos entrega un robusto ensayo sobre un tema de interés nacional y de debate actual. Asimismo, resulta esencial mencionar que pocas veces nos encontramos con un escrito que logra, de manera excelente, concertar diferentes campos del conocimiento en una investigación en la que convergen, también, el relato, los derechos humanos y el registro de testimonios reales a través de entrevistas a distintos actores; todo ello cimentado sobre una amplia y bien documentada bibliografía acerca de las masculinidades y la prostitución.

1 Luis Pablo Orozco Varela, *Entre la espada y la pared: pedagogías de la sexualidad en torno a moral sexual. Prostitución de hombres y formación de masculinidades en Costa Rica* (Heredia, Costa Rica: EUNA, 2019).

Sin duda alguna, dos de los méritos de este interesante libro radican en la rigurosidad de las entrevistas, diálogos en los que prevaleció el tacto y el respeto hacia el interpelado, así como la seriedad que igual se observa aplicada en las consultas hechas con el afán de generar profundidad y veracidad, con base en testimonios fértiles y genuinos. Asimismo, ambas cualidades se advierten en la profusa revisión bibliográfica.

Por otra parte, es propicio indicar que la obra muestra la doble moral propia del costarricense promedio y, a la vez, pone en evidencia la sordidez de un mal llamado ser humano de la vida cotidiana quien vive de apariencias y se esconde en las sombras de la noche y madrugada para disfrutar las mieles de un sexo prohibido, pues goza de llevar a cabo prácticas sexuales impropias con niños y jóvenes que se venden al mejor postor por un poco de dinero, en un ambiente colmado de maltratos y riesgos de contagio de enfermedades de transmisión sexual.

La dureza de los relatos que Luis Pablo nos brinda en este libro de ruptura nos enfrenta con seres de carne y hueso, como cualesquiera otros, que han llegado al punto de considerarse a sí mismos mercancías para la complacencia sexual, dentro de un mercado de la «carne humana». Ellos son seres nocturnos, con anhelos, amores y desamores, quienes esperan para ser poseídos en la más triste soledad; personas que tienen nombres y apellidos; los hijos, hermanos, esposos o padres de alguien que desconoce una actividad a la que indignamente se le llama trabajo. Ellos son parte de un asunto sobre el que una taimada sociedad costarricense no quiere hablar abiertamente, pero el que todos sabemos existe, aunque no lo advirtamos.

Los crudos relatos que encontrarán en el texto deben servir, entre otras cosas, para sensibilizar a una sociedad indolente acerca de un tema real y cotidiano como la prostitución masculina en la «Suiza centroamericana». Varios tipos de clientes, como aquellos internacionales, locales y procedentes de todos los sectores sociales, buscan sexo ocasional con hombres que cuentan con pocas o nulas opciones de vida digna, condición que el Estado, tras los últimos treinta años de un débil desarrollo económico, político y educacional, no ha demostrado interés por mejorar.

Desde esta perspectiva, la calidad de vida de quienes ejercen la prostitución masculina se ha deteriorado y los muestra como parte de uno de los segmentos más vulnerables de nuestro país, afectado directamente por el desempeño de un Estado. Este último actúa en consecuencia con los mandatos de un modelo neoliberal que tiende a dejar a sus ciudadanos más desventajados en un franco desamparo, al violentar diariamente sus mínimos derechos, como el beneficio de un trabajo digno. La anterior es, quizás, una reflexión que cabe desarrollar posteriormente como secuela del estudio; sin embargo, la detallada e inteligente labor que realiza Luis Pablo también apunta a llamar la atención sobre aquellas

instituciones de derechos humanos que alegan defender a los más vulnerados y cuya acción no se visibiliza en poblaciones como las aquí abordadas, otra línea de análisis por ampliar a futuro.

Por otra parte, en el manuscrito se nos expone una excelente radiografía de los espacios donde se efectúan actividades de prostitución masculina en dimensiones muy diferentes geográficamente, pero que, de modo contradictorio, se manifiestan muy similares en cuanto a miseria y necesidad de empleo que no vilipendie la dignidad humana. Se revela, una vez más, que Costa Rica es una nación de preferencia para el turismo sexual y que poco o nada hacen las autoridades nacionales por ejercer verdaderos controles con miras a evitar el abuso de las personas, muchas de ellas menores de edad, que participan en ese negocio.

Adicionalmente, el estudio plantea muchas interrogantes acerca de la prostitución masculina y la construcción de las masculinidades en pleno siglo XXI. No se trata solo de contar historias de hombres en condición de prostitución; se acoge la necesidad de entrar en el debate de los derechos de las personas y de incidir en el cambio de la mentalidad acerca de las sexualidades masculinas que siempre se han medido con el parámetro de una agresiva y machista. Sumado a esto, se crean espacios de diálogo en la búsqueda de mejores condiciones de vida para los jóvenes que se inician en este ingrato ejercicio. Esa tarea debe ser atendida por el Estado a la brevedad posible, con el fin de brindar oportunidades de apoyo a grupos aquejados por la falta de trabajo y de estudio. Esta es una omisión expresada en la queja continúa de los «trabajadores sexuales», quienes manifestaron carecer de trabajo formal, vivir en la imposibilidad de lograr un ascenso social y no obtener oportunidades de mejoramiento de su calidad de vida.

Los testimonios de hombres en condición de prostitución, tanto en los parques de San José como en zonas hoteleras del país, muestran privaciones de todo tipo y entre ellas destaca la afectividad, dada la inhibición culturalmente instaurada en los hombres de expresar sus sentimientos y sus necesidades de cariño. Esta investigación muestra este y otros vacíos por medio de las entrevistas realizadas, dado que el autor provee información con una alta dosis de humanidad, sobre una situación que expone, paralelamente, las penurias, aspiraciones y vejaciones de los interlocutores dentro de un contexto, económico y social, el cual ha negado la oportunidad de mejorar la calidad de vida a personas que, de alguna u otra forma, ya han sido vulneradas.

Ante esta situación, se aprecia la inminente demanda de abrir ámbitos que potencien relaciones sin violencia entre los hombres, así como entre ellos y las mujeres que les rodean y sus familias; por ello, se precisa contar con el apoyo de grupos de expertos en el tema de las masculinidades. A este respecto, el análisis hecho por Luis Pablo tiene un alto valor pedagógico, porque brinda resultados concretos para un nuevo abordaje del tema de la violencia en general y su prevención, ya sea contra las mujeres o contra quienes practican la prostitución

masculina. Se propone que la educación sigue siendo la alternativa para cambiar roles y estereotipos, labor en la que instituciones que son parte del sector educativo nacional, como las universidades y los centros de enseñanza secundaria apoyados por la comunidad, juegan un papel importante para mitigar el flagelo y discutir, del mismo modo, el asumir la prostitución como una práctica laboral.

De forma consecuente, este es un libro que aborda cómo se construyen las masculinidades, pero, además, se muestran los procesos de desconstrucción del «ser hombre» en una sociedad machista, misógina, que todavía está lejos de respetar la integridad de las personas y los derechos que les asisten, sea cual sea su orientación sexual, pertenencia de clase o etnia. Por esta razón, lo escrito por Prado constituye una obra que aporta al debate acerca de cómo se llega a ser mujeres y hombres en sociedades patriarcales donde no se respetan las diversidades humanas, tema directamente relacionado con los derechos humanos. A modo de resumen, se afirma que este libro, al analizar con rigurosidad lo diverso de las masculinidades, ofrece uno de sus aportes más relevantes y pertinentes: desmonta mitos y prejuicios acerca de las sexualidades en nuestro país.

En cuanto al manejo de fuentes y la metodología, se observa un texto caracterizado por estar muy bien documentado, afirmación basada en el manejo prolijo de las fuentes primarias y secundarias que realizó el investigador. Su planteamiento metodológico es cualitativo y utiliza herramientas como la entrevista a profundidad, para desvelar la construcción de las identidades y masculinidades en un área geográfica concreta: San José y sus alrededores. Asimismo, muy significativa de señalar es la apropiación del utillaje de la corriente de pensamiento fenomenológica, mostrada al enfocar su atención en el ser humano, en cómo viven y se construyen las diversas masculinidades en una sociedad tan cerrada y conservadora como la costarricense.

El trabajo investigativo está totalmente humanizado y basa su examen en uno de los puntos clave de los supuestos de la teoría feminista: la necesidad del cambio y la transformación social que apunta hacia una sociedad más inclusiva, menos discriminatoria y que potencie a los jóvenes para buscar opciones de vida diferentes a la prostitución masculina. En este sentido, en el desarrollo del texto, vamos a encontrar una constante reflexión, un cuestionamiento epistemológico y una confrontación del investigador con la realidad, como parte de un urgente requerimiento de modificar y dar calidad de vida a las personas quienes, en muchos casos, carecen de servicios básicos de salud y contextos laborales dignos. En virtud de esto, el autor se muestra crítico al observar la realidad nacional y preciso en la incorporación de conceptos novedosos en el campo historiográfico.

En síntesis, tenemos un libro escrito de manera fluida, que nos descubre un tema delicado; un documento en el que Luis Pablo se atreve a descodificar, de forma concreta y clara en su lenguaje, el discurso discriminatorio de las

sexualidades, las masculinidades y el género, aun cuando pueda incomodar a ciertos neófitos de estas cuestiones. Por estas razones, presento a ustedes una obra textual transgresora, que tiene como objetivo poner en impugnación una temática hasta ahora poco investigada, que concede pautas y crea posibilidades para elaborar indagaciones más amplias sobre la sexualidad masculina.

Finalmente, debo expresar que para mí ha sido un honor acompañar a Luis Pablo en esta aventura epistémica, la cual diversifica la perspectiva analítica de los seres humanos ante problemas situados, reales y vedados de nuestra sociedad; tarea prioritaria de esta interesante obra. Por la cruda realidad que envuelve los procesos de construcción de las masculinidades, les extiendo una invitación muy cordial a las lectoras y los lectores a conocer más acerca de un tópico tan humano por considerar, de cara a lo que resta del siglo XXI.

Bibliografía

Orozco Varela, Luis Pablo. *Entre la espada y la pared: pedagogías de la sexualidad en torno a moral sexual. Prostitución de hombres y formación de masculinidades en Costa Rica*. Heredia, Costa Rica: EUNA, 2019.